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李銳訪問記

撰文：張恆學

2012 年的諾貝爾文學獎破天荒地頒給了中國籍華文作家莫言。
曾被認為是最接近諾貝爾文學獎的另一位中國作家──李銳，

受邀擔任城市文學獎 2013 小說組評委，並親身蒞臨 4 月份的城市文
學節。諾貝爾文學獎的結果在華人世界轟動一時，於李銳而言更是
熱門話題。他對莫言得獎的感想可見於本刊之「小說組交流會」，
這篇專訪則避開了李銳分享過無數次的諾獎心得，談的是官方獎勵
與藝術的關係、商業化如何影響寫作，及他對年輕作家的看法。

有「官方獎勵」一問，是出於 2013 年初鬧得香港滿城風雨的
「ADC 藝評獎事件」。身在北京的李銳雖無跟進相關事件，而其對
於官方獎勵一般性的見解顯然更適用於中國大陸，但對香港而言亦
不無可以參考的地方。

有「商業化如何影響寫作」一問，是嘗試從宏觀着眼，看李銳
如何看待中國的文學前景。而「他對年輕作家的看法」一問，則是
從微觀細察，尤其當他的女兒──李笛安也在文壇覓得一席之地以
後。李銳到底是如何看待新一代的寫作人的呢？

政府要大度

問：你覺得官方的獎勵能否有效地推動文學創作與藝術欣賞？

李銳：任何於社會有益的事情，政府都有責任做。政府如果想
推動文學、藝術創作，它可以出錢，設立獎項。它需要做的，也只
能限於「出錢」而不能「評審」。要讓此類文藝獎項發揮效力，評
審機構必須具有高度的學術性和獨立性──專業的、不受資金來源
影響的。由他們來評獎，政府出錢就可以了。這是最佳的方式。

據我所知，法國的文化部就有這個功能。它知道法國的小劇場
話劇沒有穩定的資金來源，觀眾票房收入也比較少，但是它支持
──你給我報計劃，我出錢，你只要把結果告訴我好了；當然中間
要有審計，錢不能任你亂花。

這個方式我覺得比較好，而不要變成一說就是：政府出錢讓你
們做事情，最後你們怎麼能做出個批評政府的東西。

政府應該要大度一些。也許藝術家就搞出了個批評政府的東西，
可政府應該一以貫之地支持他。政府支持的是藝術創作整件事情，
而不是支持他讚美或批評政府。

自由與藝術原創性

李銳：藝術是最需要原創性的，而原創性是要在自由的氣氛下
才能充份發揮的。這是根本性的問題。現在提倡的甚麼中國的「軟
實力」，究其根本，沒有自由創作的制度作保證，哪有原創性的作
品出來？

比方說，新文化時期──白話文運動，五四運動前後──那是
中國文化、文學的黃金期。皇權剛崩潰，北洋政府剛剛建立起來，
中國還沒有「大統一」，那是中國最自由的時候──可以隨便發言、
可以輕易地辦報紙、辦文學社；那麼多的作家組織成各別的團體，
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百花齊放，各有論述、互相批評。
經過這麼一場萬馬奔騰的洪流以後，該淘汰的就自然被淘汰了，

脫穎而出的自然就是大師了。於是，我們看見魯迅、周作人、郭沫若、
沈從文、張愛玲……我們記住的就是這幾個名字。他們只是高山上
的石塊，下邊是有巨大的山體托着的。

自由並不是包除萬病的良方。好的作品固然可以通過激蕩而產
生，壞的作品也一樣會冒出來。自由只是創造了一個給大家平等機
會──發言、討論──的制度。

權利和金錢的雙重專制

問：撇開政治因素不談，中國改革開放三十餘年，由計劃經濟

改成市場經濟，你認為市場經濟如何影響文學創作？以商業為導向

的寫作是否會令文學沉淪？

李銳：如果我們做個縱向的比較，中國現在要比文革前後有很
大的自由了。現在改革開放已經到了深水區，可是作家們到了深水
區就不往前走，很多東西都不去碰觸了。我覺得是不應該的。

實際上，中國已經充份地市場化，要辦雜誌非常難。省作協的
月刊有 95％以上，都只發行千餘兩千份，而它們都是國家出很多錢
在支撐的。除了政府，有一部份資金來源是到處找贊助得來的。這
就有問題──我出了錢，我可不能白給。這樣，他們就面臨着權力
和金錢的雙重專制。

中國面臨着越來越嚴重的商業化。可商業並不是洪水猛獸，恰
恰相反，商業在文學整件事情上很重要。作家把一本書寫出來，只
完成了文學整件事情的一半，一半都不到；當作品排版、印刷、擺
到書架上，直到有人買了這本書，拿回去打開它閱讀的時候，文學
才開始發生。作品使讀者產生了共鳴，文學才完成。

古典四大名著裏三本──《西遊》、《水滸》、《三國》都是

在書場裏誕生的。古時沒有電視、電影，聽人說書就是一種大眾娛
樂──交上一個銅板，坐在那兒聽一段說書。「金堂木已拍，且聽
下回分解」，說得不好，下回就沒人來了。

文學商業化問題的關鍵在於，出版社為了銷量，組織一批人，
為他們量身定做，要他們照着某些路數去寫，甚麼青春小說、學生
讀物。之後，這件事情就慢慢地倒回來，資本就在不動聲色地影響
人的審美品味，甚至讓人趨之若鶩、製造明星、製造粉絲，於是演
變成惡性循環。

任何有生命力的東西，一定會影響很多人。這樣的商品，很快
就會失去吸引力和原創性，影響是暫時而有限的。

現在，我們要警惕的是那種為了商業，強制地制定既定的審美
取向的事情。中國人不要被權力強迫之後再被金錢強迫，這是一個
新的考驗。中國現在面臨着一個集社會主義和資本主義的善惡於一
身的時代，中國人要警惕的，實際上是權力和金錢的雙重專制。

說到底，世界上還沒有出現過一個為文學而存在的時代。我們
要求更多的自由是一回事，作家有沒有自我的堅持是另一回事。真
正的作家，是要有長期的自我堅持的。能堅持的作家，才能寫出好
作品。

年輕作家不可以小覷

問：你的女兒李笛安也出了幾本書，現在大受歡迎，你是如何

理解女兒的文學作品的？放大來看，你如何看待整個新生代的創作？

李銳：曾有人戲言，說：李銳、蔣韻，你們對當代小說最大的
貢獻不是你們的小說，而是你們生了一個會寫小說的女兒！

現在的年輕人絕對不可小視。他們有更廣闊的文化背景，按部
就班地受教育長大。有一種論調，說年輕作家們沒有經歷過人生的
命運起伏。我認為，文學不是非得有大苦大難才能產生的。美國兩
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次大戰都置身事外，卻一樣產生了很多諾貝爾文學獎得主――海明

威、福克納、索爾．貝婁……現在的年輕人大都有出國留學的經歷，

他們吸收的文化養份，使得他們的文化視野相對於上一代人更加廣

闊。

我們不需要忙着給所謂的「八零後」「九零後」的年輕作家下

定義。一如我所堅持的，年齡並不決定文化觀念的差異，也不決定

文學品味的高低。現在很多年輕作家都是很有想法的，只不過一些

自以為是的文學評論家和老作家們沒有意識到這一點。

要是文學總是一代不如一代那文學就完蛋了，文學肯定是一代

比一代有變化。而年輕作家們能不能產生好作品，只須留待時間來

檢驗。




